

**PROGRAMA DE LAS NACIONES UNIDAS PARA EL DESARROLLO
PROGRAMA DE ACOMPAÑAMIENTO A LA JUSTICIA DE TRANSICION**



Minuta: Junta de Proyecto Virtual, Proyecto: Integralidad de la Justicia de Transición en Guatemala, 09 de noviembre 2020.

1) Bienvenida y objetivos de la reunión:

Claudia de Saravia, Oficial de Programa del PNUD, saludó a los participantes, indicó que la intención de esta Junta de Proyecto de PBF, es presentar los resultados que se han logrado en el año, será una presentación resumida y al final habrá espacio para la discusión. María Salomé García, Coordinadora del Proyecto, comentó que en junio se realizó la Junta de Proyecto para la aprobación del informe Semi-anual, del Proyecto *Promoviendo la Integralidad de la Justicia de Transición en Guatemala* implementado por el PNUD, Ministerio Público y la FAFG; el proyecto inició en noviembre de 2017 y finaliza en mayo de 2021, hoy se hará la reunión anual que abarca de noviembre 2019 a octubre 2020 y se espera la aprobación del informe. Inició la presentación con los puntos de agenda: 1) Bienvenida y presentación de objetivos 2) Presentación del Informe Narrativo y Financiero Anual 2020, 3) Evaluación de riesgos y medidas de mitigación 4) Acuerdos y cierre.

Sección 1: Progreso Global del Proyecto: Síntesis del estado actual:

En cuanto al progreso global del Proyecto, la Coordinadora informó, en lo programático hay un avance del 76% y financiero del 75%, destacó los principales resultados acumulados: Avances sustantivos en la coordinación entre 8 organizaciones querellantes y fiscales del MP en 8 procesos penales, se han logrado 66 identificaciones y realizados 8 procesos de inhumación de víctimas del EAI en el área ixil, se han producido herramientas didácticas y un proceso de formación docente en implementación, así mismo, se concluyó con un diagnóstico de conocimientos, actitudes y prácticas y se ha iniciado un proceso de formación para jóvenes.

Del total del presupuesto aprobado para el proyecto de USD 4,093,000.00, se ha ejecutado USD 3,074,799.55 (75%), especificó el porcentaje de ejecución por cada uno de los resultados; para el R1 el 13.33%, el R2 el 22.73%, el R3 el 45.55%, el R4 el 8.76% y el R5 el 9.63%, teniendo un saldo de USD 1,018,00.45 (25%). Destacó que, del total ejecutado, hay USD 1,397,212.51 (31.90%) ejecutado para la promoción a la igualdad de género y el empoderamiento de las mujeres del proyecto. Resaltó el impacto humano que ha tenido este proyecto, porque ha promovido espacios de aprendizaje y participación para

jóvenes con la finalidad de fortalecer sus conocimientos, compromiso y liderazgo en pro de los derechos humanos, la memoria, la democracia y la cultura de paz.

2) Presentación del Informe Narrativo y Financiero Anual 2020

Sección 2: Progreso anual del Proyecto: Avances por resultado:

Se presentó el avance por cada resultado, iniciando con un mapa de cobertura que muestra la ubicación donde trabajan las organizaciones socias del proyecto, para el Componente de Justicia se han atendido 743 participantes de los cuales 445 testigos y testigas reciben acompañamiento, asesoría legal y atención psicosocial, (63% son mujeres y 37% hombres), la atención en este componente es a través de: FAMDEGUA, FMM, ADIVIMA, ABJP, ODHAG, ECAP, ASOQ'ANIL y CONAVIGUA. Para el Componente de Reparación, 734 sobrevivientes reciben acompañamiento jurídico social y psicosocial a través de ECAP, ACOPDRI, AJKEMAB/CONCODIG, ASOCDENEB, ASOMOVINDINQ, ASOQANIL, CONAVIGUA, OXLAJAJ POP, se resaltó que con las mujeres se trabaja en la apropiación de sus derechos y demanda de la justicia como por ejemplo las mujeres de Baja Verapaz. Para el Componente de No Repetición 302 docentes participan en los procesos de formación Ciudadana (68% mujeres y 32%) las OSC que dan seguimiento a este componente son IIARS, ODHAG, ADICI y Museo Comunitario de la Memoria Histórica de ADIVIMA, bajo este mismo componente 67 jóvenes (54% mujeres y 46% hombres), forman parte de la Red Generación con Memoria.

Resultado 2. *Víctimas del EAI mejoran su acceso a la Justicia mediante el fortalecimiento de las capacidades del MP en la investigación y persecución penal de casos de EAI en articulación con sociedad civil, informó que, se avanzó en el fortalecimiento de los expedientes de 8 casos a cargo del MP, a través de 23 medios de investigación documental y pericial, incluyendo 16 declaraciones testimoniales en anticipo de prueba ante el juez, 22 testimonios presentados ante la OSC que acompañan los casos y 79 medios de investigación en preparación, se ha iniciado el proceso de contratación de peritajes y especialistas para asistencia técnica al Ministerio Público y se adquirió equipo informático para fortalecimiento y modernización de las unidades de la Fiscalía de Derechos Humanos, así mismo 110 mujeres sobrevivientes de violencia sexual participan en procesos de búsqueda de justicia y reparación.*

Resultado 3. *Víctimas del EAI reparadas y empoderadas para el ejercicio de sus derechos a través de la búsqueda, identificación e inhumación de personas desaparecida o fallecidas durante el EAI, a la fecha se cuenta con 66 víctimas identificadas de las cuales 8 víctimas han sido inhumadas en el área ixil en coordinación con las organizaciones el Ministerio Público y la FAFG.*

Resultado 4. *Jóvenes en los centros educativos del Estado priorizados mejoran su comprensión de los conceptos de la memoria histórica, la Justicia de transición y cultura de paz para la no repetición informó que 654 docentes (60% mujeres y 40% hombres) del nivel medio recibieron un paquete de 5 guías para educación a distancia. El Diplomado Virtual de "Formación Ciudadana para el Siglo XXI", tiene un avance del 75% en su implementación a través de cuatro módulos: Módulo 1: Enfoques, metodologías y didáctica de la formación ciudadana, Módulo 2: Interculturalidad, Módulo 3: Historia reciente y memoria y Módulo 4: Democracia y Derechos Humanos con la participación de más de 300 docentes, (68% mujeres y 32% hombres). el diplomado se adaptó en la modalidad virtual y se participó en todas las inauguraciones.*

Presentó los resultados del grado de comprensión de los docentes para el módulo 1 *Enfoques, metodologías y didáctica de la formación ciudadana* en donde se determinó que la mayoría de los docentes entraron al diplomado con un grado significativo de conocimiento (pre-test), y el resultado pos-test, determinó que un 51% de los participantes alcanzó un nivel alto (4), un 35% moderadamente alto (3), un 13% moderadamente bajo (2) y un 1% bajo (1). También presentó una gráfica con el % de respuestas correctas en el pre y pos por cada uno de 6 los departamentos; Guatemala, Chiquimula, Huehuetenango, Alta Verapaz, Baja Verapaz y Quiché.

Hizo referencia que 67 jóvenes de los 7 municipios que atiende el proyecto culminaron la formación en investigación-acción y fueron parte del equipo de investigación para la elaboración de un diagnóstico CAP's., comentó que este proceso fue apoyado por FLACSO, logrando la culminación del diagnóstico participativo sobre conocimientos, actitudes y prácticas que fue consultado con 978 jóvenes, 52% mujeres y 48% hombres sobre memoria histórica, cultura de paz y justicia de transición en 7 municipios de Alta Verapaz y Quiché y los resultados han sido socializado en 7 eventos virtuales con actores claves para la construcción de paz. En cuanto a los eventos previstos, mencionó dos eventos de inhumación colectiva en el departamento de Quiché, el Lanzamiento del proceso de formación de la red de jóvenes Generación con Memoria y la clausura del *Diplomado Formación ciudadana para el siglo XXI* en seis departamentos: Alta y Baja Verapaz, Quiché, Huehuetenango, Guatemala y Chiquimula.

Sección 3: *Temas transversales:*

Monitoreo y evaluación: En cuanto al *Plan de monitoreo y evaluación 2020*, fue diseñado e implementado el sistema de monitoreo para el seguimiento al desempeño programático y financiero de las iniciativas apoyadas por el Proyecto, a través de las Matrices de monitoreo que se están aplicando con los socios, se han realizado reuniones virtuales, se cuenta con informes bimensuales y se han realizado reuniones de devolución de avances o resultados, indicó que estos mecanismo de monitoreo han sido importantes porque nos ha permitido dialogar sobre los avances, dificultades y expectativas con todos los socios. También se han elaborado y se ha iniciado la aplicación de instrumentos para la medición de avances de indicadores como las Encuesta de Percepción dirigida a víctimas del EAI, tres Encuestas de Satisfacción para componentes de justicia y reparación, la Evaluación de Conocimientos pre y post aplicado en tres módulos del diplomado virtual "Formación Ciudadana para el Siglo XXI" y Diseño de la herramienta de evaluación diagnóstica de participantes en el proceso de formación sobre memoria histórica, justicia de transición y cultura de paz.

Efectos catalíticos: se informó que del proyecto se ha logrado un monto de: USD 934,794.50 con las contribuciones de País Vasco por USD 110,010.77, de ACCD USD 20783.73, de Suecia FAFG con USD 800,000.00 y ECAP con USD 4,000.00.

Sección 4 COVID 19: *Ajustes financieros y programáticos debido a la Pandemia:*

Se siguió una estrategia de adaptación programática y financiera a través de la *evaluación de necesidades*, el *fortalecimiento de capacidades en el uso de TICs*, campañas de sensibilización sobre la COVID-19 y su impacto en la salud y en la convivencia social, apoyo al uso de tecnología de información y comunicación para el desarrollo de trabajo remoto para ello; se hicieron ajustes presupuestarios de US\$38,984.00 y la movilización de recursos de otras fuentes por OSCs por un monto de US\$38,000.00.

3) Evaluación de riesgos y medidas de mitigación

Se presentó en análisis de riesgos, la probabilidad que ocurran, el impacto y las estrategias de mitigación:

Riesgo	Probabilidad que ocurra	Severidad de impacto	Estrategia de mitigación
Riesgo 1 Nueva institucionalidad para la paz y los derechos humanos no responde a las demandas de las víctimas del EAI.	Medio	Alto	Seguimiento de acciones de acercamiento con las nuevas autoridades y actores clave, a distintos niveles
Riesgo 2 Se limita el acceso a la información de los documentos contenidos en archivos históricos en especial el AHPN para el esclarecimiento de la verdad y la justicia.	Medio	Alto	Coordinación con la PDH para monitorear acceso a la información pública en el AHPN. Realizar acercamientos con las entidades encargadas del resguardo de archivos históricos, como el MICUDE.
Riesgo 3 Debilidad en los mecanismos institucionales para brindar apoyo a las familias para procesos de inhumaciones, retrasan o detienen actividades del proyecto.	Alto	Medio	Realizar coordinaciones con autoridades locales y con otras organizaciones cooperantes como el CICR para lograr apoyo a los procesos de inhumaciones.
Modificación o cambios en el proceso de implementación del Acuerdo Ministerial 3181-2017, por nueva agenda de prioridades en el Ministerio de Educación.	Alto (contexto covid-19)	Medio	Reuniones entre la mesa de Educación para la Paz y autoridades del Ministerio de Educación para adaptar las acciones de la Estrategia de Formación Ciudadana a las prioridades y necesidades del MINEDUC.
Riesgo 5 Retraso en la implementación de actividades del proyecto a raíz de la pandemia del Covid-19 debido a las restricciones de distanciamiento.	Alto (contexto covid-19)	Medio	Adaptar actividades del proyecto para que puedan ser implementadas de manera innovadora durante el contexto del covid-19.

Comentarios finales y aprobación del informe:

Claudia de Saravia, comentó que los esfuerzos han dado resultados, pero preocupa la culminación del proyecto en mayo, estos son procesos muy importantes de la justicia de transición que se han venido trabajado por muchos años, han presentado varias propuestas a Suecia y no hay respuesta, no hay donantes adicionales. En el marco de PBSO se han hecho dos propuestas con varias agencias y con fondos pequeños que no garantiza la continuidad de PAJUST, lo pone sobre la mesa es un tema de preocupación. Informó que se está planificado la presentación de la Memoria de Labores -MdL- a diferentes actores y a la sede de Nueva York, con un nuevo concepto de *Justicia Restauradora*, y el interés de no dejar a las OSC porque no tienen una forma de sostenibilidad propia, son procesos de costos altos y por parte del gobierno no hay muestras de interés para estos temas, por ejemplo, las inhumaciones. Indicó que las OSC

están capacitados en metodologías de monitoreo, propuestas, informes, pero no tienen la capacidad financiera.

Lucy Turner Coordinadora del Secretariado del PBF, valoró el excelente trabajo realizado y la buena presentación de los logros alcanzados, valoró que se esté trabajando con una gran cantidad de familiares en los casos, lo cual es reparador para los familiares. Preguntó con relación a la cantidad de inhumaciones que podrían lograrse para el año del proyecto, qué casos penales que puede pasar a la fase procesal, cómo se visualiza que sea asumido la inserción del modelo de persecución penal por la fiscalía; en cuanto a la cultura de paz, preguntó si está incluido en el diplomado.

María Salomé dijo que, hay dos casos de justicia que avanzan hacia otra fase procesal, el caso genocidio Ixil Lucas García, donde hay una persona detenida, se está a la espera que se realice la audiencia de apertura a juicio; el caso Masacre de Rancho Bejuco, es un caso de gente de Rabinal cometido en el Chol, solo se espera que el MP actúe para pedir órdenes de aprehensión, están individualizados los responsables, los familiares están participando y están plenamente documentados. Los demás casos están en investigación, son casos grandes y que van avanzando, no dependen solo de OSC y MP, sino de los jueces, se dan constantemente los retardos maliciosos.

Con relación al Modelo de persecución penal, indicó que se ha tenido un atraso desde SEGEPLAN, se arrancó tarde, hubo dificultad de contratación de un consultor, pero ya hay términos de referencia próximamente inicia el proceso de contratación para la aplicación del modelo para el caso Kaqchikel, el Caso Rancho Bejuco y el Genocidio Achí; los consultores que desarrollarán la asistencia técnica son: Miguel Ángel Urbina y para el análisis de documentación archivística es un chileno miembro de JRR, persona de perfil alto.

Respecto a inhumaciones, María Salomé informó que se buscaron criterios para reflejar el trabajo, uno de ellos es que las osamentas estén identificadas y que esté presentado el informe pericial al MP, está pendiente una reunión con FAFG, para hacer una revisión de los datos; Feliciano Mendoza aclaró que las dos inhumaciones que se mencionaron en la presentación, no son las únicas planificadas conforme la FAFG, la meta es de 50 inhumados, se espera que se puedan hacer algunas otras, pero por la situación del Contexto COVID-19 se retrasó el inicio de las mismas. Telma de FAFG comentó que se han reportado 141 osamentas listas para inhumar, pero hay aspectos administrativos en proceso, dependerá de las condiciones para determinar la cantidad a inhumar.

Liz Marroquín, comentó, que la cultura de paz es un tema transversal en todo el diplomado, el enfoque de la cultura de paz forma parte del proceso de educación, a través del cual se asimilan; los valores, habilidades y modos de actuación que reflejan el respeto a la vida, al ser humano a la dignidad y al medio ambiente, se propicia que los docentes tengan habilidades para enseñar a los jóvenes estos valores, rechazando la violencia, evitando los conflictos desde relaciones comunicativas asertivas que favorezcan el desarrollo de relaciones dialógicas y empáticas, como objetivo central del enfoque metodológico.

Lucy Turner, comentó que cuando se anunció la nueva COPADEH, en el marco de otro proyecto de PBF tuvieron una reunión con Arnoldo Noriega, estuvo Ana María de PNUD, OACNUDH, el Secretariado, Santiago de OCR, y tres funcionarios del Ministerio de Relaciones Exteriores, -compartirá la minuta de dicha reunión-. Mencionó que Rebeca Arias ha solicitado una reunión con el Sr. Casasola para hablar del apoyo de Naciones Unidas a los temas que atenderá la COPADEH (derechos humanos, agenda de la paz y la conflictividad), a esta reunión invitará a los representantes de las agencias para conocer y hablar de los

planes de la COPADEH, sus divisiones, mandato organización. Lucy ha mencionado a Rebeca del traslado de PNR al MIDES, Rebeca puede retomar el tema e investigar la no inclusión del resarcimiento a víctimas en la COPADEH, también le trasladó la preocupación de las víctimas por haber sido excluido del proceso, Rebeca insistirá desde Naciones Unidas para que las OSC sea incluidas.

Con relación a la nueva elegibilidad, informó que la semana pasada se tuvo la buena noticia que Guatemala ha sido declarado elegible nuevamente para recibir los fondos para un periodo de 5 años del 30 octubre 2020 a octubre 2025, este tema se retomará en el Comité Ejecutivo el próximo jueves. Mencionó que el primer paso es el diseño del marco estratégico, en donde se definirán resultados del alto nivel e indicadores, será de 1 a 2 resultados para cada área prioritaria. Las dos áreas de prioridad son Estado de Derecho, que tiene que ver con la Lucha contra la impunidad y Acceso a justicia y otra área relacionada a la conflictividad a nivel territorial, se está coordinando con PBSO, posiblemente en enero se haga la definición de resultados e indicadores por área.

Comentó que las propuestas de notas conceptuales que se trabajaron en junio y julio fueron necesarias para el proceso de solicitud de la elegibilidad; sin embargo, después de la evaluación piden hacer el marco estratégico y luego ver las notas conceptuales. Las 4 notas serán revisadas a la luz del nuevo marco estratégico, incluso los fondos propuestos en ese momento de 2.5 millones por cada proyecto inter agencial, va a cambiar porque la situación financiera de PBF ha cambiado tienen menos fondos, para la cartera de proyectos, para Guatemala lo estarán anunciando posiblemente a inicios del 2021, han dicho que serán menos fondos de los que han dado.

Dijo que, dentro de los proyectos a proponer, se puede proponer un proyecto de Justicia de Transición en el área de Estado de Derecho, *nada dice que no se puede*, se retomará en el primer trimestre del 2021, pero será inter agencial con dos a tres agencias; para ello es importante la participación en los talleres para que quede reflejado lo esencial en la primera área. Recomienda que de acá a mayo es importante posicionarse con el tema de comunicación, este tema con PAJUST ya tiene un excelente trabajo e impacto humano. Deben ver que otros aspectos innovadores se puede producir, eso va a ayudar para que se pueda incluir financiamiento para esos procesos. Respecto a Suecia, mencionó que hay un nuevo embajador, nuevo jefe de cooperación, nueva estrategia, hay posibilidades de seguir explorando un nuevo financiamiento, volver a insistir, un abordaje integral que ha sido exitoso. Fanny informó en el grupo de intercambio de justicia de transición, que están apoyando a FAFG y FAMDEGUA a través de Diakonía.

Nely Herrera, ve muy importante este abordaje con el enfoque integral, porque la falta de ello es lo que cuestionan otros donantes, recomienda ver otras estrategias para atraer a otros donantes, por ejemplo, desde PBF convocar a otros donantes, felicita al equipo de PAJUST por todos los logros incluso desde este enfoque de juventudes como medidas de no repetición. María Salomé, informó que, en el marco de la presentación de la Memoria de Labores, se está planteando el tema de desarrollo y el abordaje de otros objetivos de desarrollo sostenible, se enfocará en el mismo territorio porque las víctimas ya conocen sus derechos y los demandan. La idea es tener una reunión con PBF donde pueda estar Rebeca y alguien de la sede de Nueva York; mencionó que se tuvo una reunión con el Jefe de Cooperación de Suecia, pidieron mayor detalle del planteamiento, con Ana María se acordó hacer una recopilación de información sobre la situación de la justicia de transición, qué se ha hecho y qué hay por hacer, y con este sustento se quiere volver a Suecia.

Lucy Turner, ofrece su apoyo para organizar la reunión con Nueva York, ve la importancia estratégica de los socios en el Comité Ejecutivo de PBF, recomienda que se pronuncien, las autoridades de PBF ven la

valoración de los socios respecto al proyecto, recomienda que el MP esté presente y de su valoración, al igual que la FAFG. Nely Herrera recomienda que se continúe con la información desagregada es clave y es una buena práctica. Leslie Santizo, felicita al equipo indicando que a pesar de la pandemia se ha avanzado, las reuniones de monitoreo han sido innovadoras, modernizar a las OSC no solo ayuda al proyecto, sino a su fortalecimiento, agradece al PBF por su apoyo y por las nuevas oportunidades para hacer propuestas.

Claudia de Saravia, recomienda que cuando salga la propuesta para proyectos de juventud es importante proponer, se tiene avanzada una propuesta, desde la sede les llama mucho la atención lo que se hace aquí, ven el tema de juventud y cultura de paz como un tema clave. Lucy en adición son las convocatorias de juventud está la de género, PNUD puede retomar la convocatoria saldrán en mayo.

Carlos Paredes, se suma a las felicitaciones al equipo, lo que le gusta de las presentaciones es que cada vez innovan en la visualización de los avances, deja lecciones aprendidas en la rendición de cuentas. El haber adaptado el Sistema de Monitoreo de PBF a nivel de las socias ha sido una buena práctica, conversó de esta experiencia con un nuevo proyecto de PBF, están con mucha expectativa de la forma que lo presenta, este mecanismo, no solo permite la experiencia con socias sino la calidad de información.

Desde su opinión y experiencia lo que puede ayudar para la formación de la cultura de paz, es el trabajo con jóvenes y el trabajo intergeneracional, cómo los jóvenes pueden incorporarse en el emprendimiento y que tengan acceso a recursos cercanos a ellos. En el tema de la convocatoria de género y juventud es importante buscar alianzas con otras agencias. Darles a las jóvenes oportunidades de desarrollo con enfoque de cultura de paz no solo en temas de no repetición, sino vincularlos a otras actividades proactivas, comentó que se inicia un proyecto con jóvenes en riesgo de migración vinculado con OIT, FAO y UNESCO, desde el arte y empleabilidad. Recomienda hacer sinergias con otras agencias, tomando como punto de partida la justicia de transición que para Guatemala sigue siendo vital.

4) Acuerdos y cierre

Por unanimidad **quedó aprobado** el Informe Narrativo y Financiero Anual 2020, del Proyecto 00106785 Promoviendo la integralidad de la Justicia de Transición en Guatemala.

La coordinadora María Salomé García, agradece la reunión y agradece la aprobación el informe, el trabajo del equipo PAJUST, de FAFG, al Secretariado de PBF y al equipo de Programas por todo su apoyo.

- Participantes en la reunión:

Secretariado de PBF:

1. Lucy Turner, Coordinadora del Secretariado del PBF
2. Carlos Paredes, Oficial de Monitoreo y Evaluación del Secretariado del PBF

Socios implementadores:

3. Herberth Morales, Jefe del Departamento de Cooperación del Ministerio Público.
4. Telma Sánchez, Fundación de Antropología Forense de G-FAFG-

Programa de las Naciones Unidas para el Desarrollo:

5. Claudia de Saravia, Oficial de Programa
6. Edgar Nájera, Gerente de Operaciones
7. Leslie Santizo, Asociada de Programas
8. Nely Herrera, Oficial de Gestión Estratégica
9. Silvia Aragón, Asociada de Finanzas - Programas
10. María Salomé García, Coordinadora del PAJUST
11. Ligia Lemus, Asistente Financiera Administrativa del PAJUST
12. Liz Marroquín, Facilitadora de Articulación del PAJUST
13. Feliciano Mendoza, Oficial de Proyectos del PAJUST
14. Liza Noriega, Voluntaria de Naciones Unidas del PAJUST


 Naciones Unidas
 Consolidación de la Paz

Junta de Proyecto

Proyecto 00106785
 Promoviendo la Integralidad
 de la Justicia de Transición en
 Guatemala

Zoom Meeting

Participants (12)

- LE Ligia Esperanza Lemus... (Host, me) 🔊 🗨️
- ET Elizabeth Turner 🔊 🗨️
- FM Feliciano Mendoza 🔊 🗨️
- CP Carlos Paredes 🔊 🗨️
- CS Claudia Saravia 🔊 🗨️
- HM Herberth Morales MP Coop. Int. 🔊 🗨️
- LS LESLIE SANTIZO DE LANTAN 🔊 🗨️
- LM Liz Marroquin 🔊 🗨️
- LM Liza Maria Noriega Flores 🔊 🗨️
- MG Maria Salomé García 🔊 🗨️
- NH Nely Herrera 🔊 🗨️
- TS Telma Sanchez 🔊 🗨️

Invite Mute All ...

10:01 AM
 09-Nov-20